

# ANTECEDENTES HISTÓRICOS

El liberalismo es una filosofía política, social y económica que, atendiendo a su vertiente contemporánea, nace en la Ilustración durante el siglo XVIII. Dicha corriente nace y se populariza entre la burguesía europea como respuesta a determinadas corrientes que estaban sembrando grandes problemas en la sociedad. Así, el liberalismo buscaba eliminar aspectos tan destacables como la monarquía absoluta, la nobleza, la confesionalidad del Estado y el derecho de los reyes. Para ello, los liberales promovían la democracia representativa y el Estado de Derecho.

De esta forma, el liberalismo nace como respuesta, también, a un mercantilismo cada vez más presente, así como un proteccionismo que estaba sembrando tensiones entre los distintos reyes. Así, movimientos como la Revolución Francesa o la estadounidense basaron sus principios en el liberalismo, volviéndose contra un sistema que estaba instaurado. Además, de la misma forma, durante el siglo XX, dicho liberalismo también reaccionó ante los movimientos comunistas y fascistas que predominaban en determinadas zonas de Europa.

La historia de la teoría del liberalismo económico se divide en varias etapas o escuelas de pensamiento principales:

Escuela de Salamanca (orígenes en S.XVI).

Escuela Clásica de Economía (liberalismo económico anglosajón de la Ilustración).

Escuela Austriaca (S.XIX- actualidad).

Escuela de Chicago (S.XX-actualidad).

¿Neoliberalismo un nuevo liberalismo?

## **Escuela de Salamanca**

La Escuela de Salamanca la conformaban un grupo de teólogos y juristas españoles durante los siglos XVI y XVII, cuya tarea principal fue renovar el pensamiento de Santo Tomás de Aquino para introducir avances en el campo jurídico, teológico, social y económico, propios del humanismo renacentista. Muchos de estos descubrimientos proceden de hitos tales como el descubrimiento de América o la reforma protestante de inicios del siglo XVI.

El dominico encargado de sentar las bases de dicha escuela de pensamiento fue el teólogo Francisco de Vitoria, catedrático de la Universidad de Salamanca a comienzos del siglo XVI.

## **Aportaciones de la Escuela de Salamanca**

El reconocimiento de la propiedad privada como pilar fundamental para el desarrollo económico. El pensamiento tomista ya reconocía la propiedad privada como un factor importante para el desarrollo socioeconómico; idea que reafirmaron algunos teólogos como Juan de Mariana, y matizaron otros, como Domingo de Soto. Este último, debido a la tendencia pecaminosa del hombre, veía la propiedad privada como necesaria, pero un elemento insuficiente por sí solo para el completo desarrollo de la sociedad.

Otra de las aportaciones clave de la Escuela de Salamanca fue su teoría sobre la inflación monetaria, desarrollada por el padre Juan de Mariana a través de su obra "Tratado y Discurso sobre la Moneda de Vellón", en la que explica cómo a través de la devaluación de la moneda y la expansión del volumen de divisa circulante en la economía esto podría causar un aumento de los precios a través de una contracción del poder adquisitivo (valor) de dicha divisa.

## **Escuela Clásica de Economía**

La Escuela Clásica de Economía y sus miembros, conocidos como los economistas clásicos, fueron los primeros economistas en exponer la idea del libre mercado como sistema de mayor eficiencia para la sociedad, a la par que su forma natural de organización. La economía clásica se encuentra fuertemente influenciada del

mercantilismo y de los fisiócratas franceses, factor que se observa en muchas de las ideas de algunos de los economistas clásicos más relevantes como Adam Smith, David Ricardo, o John Stuart Mill; todos ellos británicos y defensores de las ideas ilustradas.

Adam Smith, autor de “La Riqueza de las Naciones”, en la cual, grosso modo, destaca la teoría del valor-trabajo previamente expuesta por Karl Marx, en la cual se exponía que el valor de los bienes producidos era determinado por los costos de producción, entre los cuales el más importante resultaba ser la cantidad de trabajo destinado a la fabricación de dicho bien. Smith también es ampliamente conocido por su exposición desde su punto de vista de las virtudes del libre comercio, y asimismo de la división del trabajo y la especialización en las cadenas de producción, explicando cómo esta organización a nivel de sociedad llevaría a una mayor productividad y más eficiente asignación de los recursos disponibles.

David Ricardo fue un economista británico del siglo XIX, autor de la obra “Principios de Economía Política y Tributación”, así como de sus colecciones de ensayos sobre el funcionamiento de los mercados y el comercio internacional. Ricardo es recordado hoy en día por su teoría de la especialización comercial, en la que incluye las ventajas comparativas; proponía que cada país produjera un número mínimo de bienes en los cuales estuvieran especializados al ser más eficientes en su producción que el resto de los países de su entorno, exportando así cada nación los bienes que producen de manera más eficiente e importando el resto de bienes necesarios, generando de esta manera valor a través del comercio internacional.

John Stuart Mill, economista y filósofo británico, con obras de histórico prestigio como “Sobre la Libertad”. Mill destaca por su apoyo al empirismo asociado al utilitarismo económico. Es decir, tratar de maximizar la utilidad o bienestar de la sociedad a través de la implementación de aquellas medidas que previamente han demostrado funcionar en la práctica; calculando dicho efecto de manera agregada sobre el total de la población, y no a través de los efectos sobre el individuo. Mill destaca por su teoría del valor de uso

de los bienes, calculando su valor en función de su utilidad, y por su estudio sobre la formación de los salarios en un mercado libre.

### **Escuela Austriaca**

La Escuela Austriaca es el origen de numerosos conceptos económicos aplicados al análisis marginal (utilidad marginal, costo de oportunidad...) que estructuran la economía contemporánea. Los dos discípulos principales y directos del fundador de la Escuela Austriaca de Economía, Carl Menger fueron Friedrich von Wieser y Eugen Böhm-Bawerk, defensores de la teoría del valor subjetivo y el marginalismo. Esta escuela continuó desarrollándose en Austria durante el periodo de entreguerras, a través de las figuras de Ludwig von Mises y de Friedrich A. von Hayek.

### **Escuela de Chicago**

La Escuela de Chicago comenzó siendo una corriente de pensamiento en defensa del libre mercado, en la segunda mitad del siglo XX. La Escuela de Chicago se opuso frontalmente a la teoría económica keynesiana y las políticas fiscales expansivas. Son una de las principales escuelas de pensamiento económico enmarcadas dentro del concepto de "economía neoclásica", realzando la figura del homo economicus propia de la teoría racionalista respecto a las expectativas y comportamiento de los consumidores. La Escuela de Chicago la funda George Stigler, recibiendo el Premio Nobel en 1982.

### **¿Neoliberalismo un nuevo liberalismo?**

Es frecuente escuchar el término neoliberal para describir a alguien cercano a las ideas de liberalización de los mercados y mínima interferencia del Estado en la economía, previamente descritas. Pero ¿de dónde surge el término "neoliberalismo"?

El término neoliberalismo fue utilizado por primera vez en el año 1938 por el académico ruso Alexander Rüstow, tratando de describir una teoría socioeconómica que representara una tercera vía entre el capitalismo y el socialismo; haciendo referencia por lo

tanto a una especie de socialdemocracia, intentando diferenciarlo del liberalismo clásico o de las teorías del laissez faire.

**Referencia:**

Coll Morales, Francisco (2017). Liberalismo. Recuperado a partir de:  
<https://economipedia.com/definiciones/liberalismo.html>

Martín Álvaro (2018). Breve historia del libro. Recuperado a partir de:  
<https://economipedia.com/historia/breve-historia-del-liberalismo.html>